

El Ayuntamiento retirará la cruz del parque Ribalta y la reubicará en otro sitio en 2018 - Mediterráneo - 14/05/2017

MÁS DE 14.000 FIRMAS PIDEN QUE SE MANTENGA

El Ayuntamiento retirará la cruz del parque Ribalta y la reubicará en otro sitio en 2018

La Conselleria de Cultura da el 'ok' al decir que no afectará al BIC del parque

Justifican la decisión en el Pacte del Grau y la ley de memoria histórica

ESTEFANIA MOLINER
emoliner@mediterraneo.com
CASTELLÓN

El Ayuntamiento de Castellón ya ha tomado una decisión sobre el futuro de la cruz del parque Ribalta: en el 2018 la quitará de su emplazamiento actual y la reubicará en otro sitio todavía por decidir, aunque, *a priori*, se baraja colocarla en uno de los dos cementerios de la ciudad.

Según explica la portavoz del equipo de gobierno y concejala de Cultura, Verónica Ruiz, se encargó un informe a la Conselleria de Cultura para que determinara si su retirada podía afectar a la declaración de Bien de Interés Cultural del parque Ribalta donde se encuentra y si sería necesaria una modificación del mismo, «y aunque todavía no tengo el documento físico en mis manos, desde la Conselleria ya me han avanzado que será favorable, es decir, que la retirada de la cruz no afecta al BIC, por lo que tenemos luz verde para reubicarla y buscarle un lugar más idóneo».

OTRAS LOCALIDADES // Hay precedentes, asegura, «como en Morella, donde ya se han retirado símbolos franquistas localizados en bienes de interés cultural». Además, insiste Ruiz, «la cruz no tiene valor artístico y es claramente un símbolo franquista». «En ningún caso queremos atentar contra la simbología cristiana, pero se tiene que respetar la ley de Memoria Histórica».

Es la primera vez que el equipo de gobierno se pronuncia públicamente sobre el futuro de una cruz cargada de historia que en los últimos meses ha sido noticia. Lo ha sido por el informe de la historiadora de la UJI Rosa Monlleó que, aunque no es vinculante, insta a reubicarla en el viejo cementerio y fue aprobado por el comité técnico para la valoración de la retirada de vestigios relativos a la guerra civil y la dictadura en la Comunitat; también por el apoyo de Amigos del Ribalta a esta decisión; por la creación de una plataforma en defensa de la cruz que ha recogido más de 14.350 firmas para que no la retiren; y por la polémica procesión del Viernes Santo, en la que el ca-



NACHO MATA

La cruz lleva 73 años en el parque Ribalta, ahora Bien de Interés Cultural.



VERÓNICA RUIZ
PORTAVOZ Y EDILA DE CULTURA

«La cruz es un símbolo franquista. No queremos atentar contra la simbología cristiana»

«El monumento no tiene un valor artístico y hay que respetar la ley de memoria histórica»

patas de la cofradía de Santa María Magdalena dedicó una levatada «a los Caídos y a la Cruz del Ribalta, que nos quieren quitar».

PACTE DEL GRAU // La decisión de retirarla se toma por el equipo de gobierno después de un trabajo que se inició a instancias de Compromís. Su portavoz en el Ayuntamiento de Castellón, Ignasi García, explica que con ello «se cumple uno de los acuerdos recogidos en el Pacte del Grau, que es cumplir la ley de Memoria Histórica». A su parecer, este paso, que no estará exento de controversia, «es necesario y de justicia».

El acuerdo se materializará el próximo año, por lo que la reubicación se presupuestará en las cuentas municipales del 2018. Según la portavoz del equipo de gobierno, «la intención es que el traslado cueste lo mínimo», aunque no se conoce aún el coste.

Se levantó en 1944 con el nombre *Cruz de los Caídos*, y en 1979 se decidió dedicarla a todas las víctimas de la violencia. Lleva 73 años en el parque Ribalta. ▬

otros símbolos

14 VESTIGIOS DE LA DICTADURA

EN CASTELLÓN

En la capital, el Grup per la Recerca de la Memòria Històrica tiene contabilizados 14. Uno de los más importantes está en la fachada de la iglesia de la Trinidad, donde todavía puede leerse el nombre de José Antonio Primo de Rivera y se ve el yugo y las flechas. También quedan marcas del antiguo Instituto Nacional de la Vivienda; una con la inscripción Grupo 14 de junio-Delegación Nacional de Sindicatos. Y en el Grao hay un grupo de viviendas llamado José Antonio. Entre las calles con nombres franquistas destaca Santos Vivanco y la plaza Fernando Herrero. También quedan vestigios de la época franquista en el Hospital la Magdalena de Castellón.

EN LA PROVINCIA

La provincia de Castellón conserva, al menos, 58 ves-

estigios de la guerra civil y de la dictadura franquista, distribuidos por varias localidades como Castellón, Alta, Almenara, Figueroles, El Toro, Morella, Lucena o Sant Mateu.

EN LA COMUNITAT

La Comunitat Valenciana cuenta con 111 vestigios de la Guerra Civil y la dictadura franquista pendientes de retirar, según lo establecido en la ley de Memoria Histórica, distribuidos en un centenar de localidades, aunque podrían ser más, ya que no todos los municipios han trasladado los datos. Según los datos que dispone la Conselleria de Justicia, Administración Pública, Reformas Democráticas y Libertades Públicas, de los 542 municipios que hay en la Comunitat Valenciana, 209 han respondido, y de éstos, 102 aseguran conservar todavía en vestigios franquistas.